
這是易綱執掌央行以來全國兩會上的
「首秀」。匯率成為這次記者會上

的主題詞，中外記者圍繞人民幣匯率的
話題輪番「拷問」易行長。
易綱說，剛剛結束的第七輪貿易磋商
談判確實就匯率問題進行了討論。此次
討論的主要問題包括四個方面。第一，
如何尊重對方貨幣當局在決定貨幣政策
自主權；第二，雙方都應堅持市場決定
匯率制度的原則；第三，雙方都應遵守
歷次G20峰會承諾，包括不搞競爭性貶
值，不將匯率用於競爭性目的，並就外
匯市場保持密切溝通；第四，雙方都應
按照國際貨幣基金組織（IMF）的數據
透明度標準來承諾披露數據等。
易綱還說，匯率問題一直是G20、
IMF等雙邊和多邊的重要問題，長期以
來都有討論。中美之間關於匯率問題的

討論由來已久，這也不是第一次討論，
比如以前中美戰略經濟對話和中美全面
經濟對話中，都對匯率問題進行討論。

保匯率穩定 獲全球公認
「中國在保持人民幣匯率均衡水平這

一點的努力和成果，是受到全世界公認
的。」易綱表示，從2015年開始，由於
受到各種外部因素的影響，加上國內因
素的交織，人民幣在過去四年多的時間
確實有貶值壓力。但中國的貨幣當局，
面對貶值壓力，還是千方百計保持人民
幣在合理均衡的水平上保持基本穩定。
他指出，中國的外匯儲備減少了1萬

億美元，我們和主要貿易夥伴在磋商過
程中，大家對這個問題都有目共睹。中
國絕不會把匯率用於競爭性的目的，也
不會用匯率提高中國的出口，或者作為

應對貿易摩擦工具的考慮。

匯率隨市場 央行少干預
在推進人民幣匯率改革方面，易綱

說，人民幣匯率形成機制是一個以市場
供求為基礎，參考一攬子匯率進行調
節，有管理的浮動匯率。實際上，隨着
中國社會主義市場經濟的不斷完善，市
場供求為基礎，市場決定匯率，在整個
匯率形成機制裡面所佔的比重越來越
大，也就是說市場要在配置資源中起決
定性的作用，我們匯率是朝着市場方向
走。
易綱還說，中央銀行已經基本上退
出了對人民幣匯率市場的日常干預。
企業和居民對人民幣匯率彈性越來
越習慣，市場上對風險的對沖工
具也越來越多，股票市場和債

券市場越來越開放，這使得人民幣匯率
更加向市場決定的改革方向不斷邁進。
而且隨着市場工具的增多和完善，人

們的預期也越來越穩。展望未來，人民
幣匯率會在市場決定的機制下，變成一
個非常有吸引力的、可自由使用的貨
幣，中國的老百姓、中國的企業和全世
界的投資者將對人民幣越來越有
信心。
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中美就匯率問題達共識
易綱：不會把匯率用於競爭 兩國磋商涵蓋四方面

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）中國人民銀行行長易綱昨日出席十三屆全國人大二次記者會時

表示，中美最新貿易磋商中，雙方在匯率方面的許多關鍵和重要問題上達成了共識。易綱還表示，中國

不會把匯率用於競爭目的，也不會用匯率來提高中國出口或者用作解決貿易摩擦的工具考慮。

讓易綱行長淡定的底氣讓易綱行長淡定的底氣
上 月 底

中 美 經 貿
談 判 對 外
透 露 「 取

得重大進展」，雙方在匯率方面達成協
議的消息引起各方猜測。外界關注這是
否是類似於上世紀八十年代日美貿易戰
背景下促使日圓升值的「新廣場協
議」，國內對於中國可能重蹈日本覆轍
的擔憂也日益增多。在此背景下，易綱
執掌央行一年來的首場記者會上，「人
民幣匯率」毫無懸念地成為主題詞。

毋須過度擔憂重蹈日圓覆轍
相對外界的焦慮，易行長在談論人民

幣匯率時顯得淡定和把握十足。他重申
央行已退出對外匯市場的日常干預，重
申中國不搞競爭性貶值，還重申了中國
金融及匯率改革不會受制於外界壓力，
而以國內經濟形勢和發展趨勢為主。對
於人民幣匯率改革的方向，易綱用了兩
個關鍵詞：增加「透明度」和推進「市
場化」。在經過了人民幣匯率波幅創紀
錄達到11%的2018年後，人民幣「透明
度」與「市場化」日益獲得市場認同。

外界對人民幣重蹈日圓覆轍的警示不
無善意，但過分渲染或許可能有失偏
頗。貨幣問題一直是美國與他國簽訂貿
易協定或協議的「標配」，去年9月底
美國在與加拿大、墨西哥簽署《美加墨

協定》時也加入了貨幣條款，要求「控
制包括干預匯率在內的競爭性貨幣貶
值」，因此對於中國來說亦無需大驚小
怪，而應該冷靜對待。

回首過去十幾年，在中國加入世貿、人
民幣匯改等改革關口，都曾出現過對人民
幣過快升值等擔憂。不過現在看來，改革
帶來的人民幣升值壓力並沒有市場擔憂的
那麼大，中國經濟表現出彈性和韌性，中
國政府從國內形勢出發穩步推進改革開
放，並防控住風險。這一次易綱行長同樣
傳遞出穩健改革的信號。

而從經濟基本面和政策走向看，現在
的中國與廣場協議時的日本大相逕庭，
而且中國經濟總體穩健、國際收支平

衡、外匯儲備充裕，人民幣匯率完全有
條件在合理均衡水平上保持基本穩定。

■香港文匯報記者 海巖 兩會報道
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一線速遞 熱點回應
解決風險溢價 降低實際利率

人民銀行行長易綱：
政府工作報告中所提的降低實際利率水平，

實是降低小微、民營企業實際感受的利率水

平，而民企感受貸款利率居高不下的主要原因

是由於風險溢價較高，因此，解決實際利率問

題的本質，是解決風險溢價比較高的問題。

通過改革來促進實際利率的降低。一是利率

市場化改革，通過改革消除利率壟斷性因素，

通過比較準確的風險定價、通過充分競爭來降

低風險溢價；另一個是通過金融供給側結構性

改革，提高信息透明度，例如完善破產制度，

提高法律執行的效率，降低費率等，以降低交

易成本。

管控債市違約 完善處置制度

人民銀行副行長、國家外匯管理局

局長潘功勝：
去年中國債券市場共有118隻債券出現違

約，違約金融總計1,154.5億元（人民幣，下

同），創歷史紀錄。雖然去年債券市場違約案

例增加，但是違約企業的行業和區域分佈較為

分散，整體違約率並不高。截至2018年底，

債券市場違約金額佔債市整體規模的0.79%，

相比之下，同期金融機構不良貸款率是

1.89%，而國際債券市場平均違約率水平在

1.12%-2.15%之間。

境外投資者持有中國的債券大概佔比只有

2.3%左右，下一步要繼續穩妥推進債券市場

的對外開放。2019年債券市場的風險問題是

一個重點工作，人民銀行將按照市場化和法治

化原則，管控好債券市場的違約強度，完善違

約債券處置市場和違約債券的處置制度。

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報
道）人民銀行副行長范一飛昨日在人
大記者會上表示，今年要繼續穩妥推
進粵港澳大灣區跨境支付的便利化措
施，既順應大灣區消費者的現實金融
服務需求，又為移動支付跨境使用積
累經驗。
范一飛提出，2018年商業銀行共辦
理移動支付業務605.3億筆，金額達
到277.4萬億元人民幣，比上年增長
了61.2%和36.7%，目前已在100個
城市試點的移動支付便民工程，今年
要擴大到全國範圍，包括縣域及以下
地區。此外，繼續推動移動支付在衣
食住行多領域廣覆蓋，將交通領域作
為重點建設場景來抓，以降低社會成
本。
在港澳地區，范一飛指出，目前港

澳版的「雲閃付」已順利推出，有效
滿足了粵港澳大灣區的建設需求，今
年要繼續穩妥推進粵港澳大灣區跨境
支付的便利化措施，既順應大灣區消
費者的現實金融服務需求，又為移動

支付跨境使用積累經驗。
早前公佈的《粵港澳大灣區發展規劃綱要》

提出，「共同推動大灣區電子支付系統互聯互
通」。電子支付是實現各領域互聯互通的基礎
性環節，移動支付的加速佈局，不僅便利民眾
生活，對大灣區金融業、零售業等發展也具有
重要意義，但也面臨外匯管制等一些政策障
礙。

支付寶港用戶可線下跨境支付
今年以來，移動支付加速佈局粵港澳大灣

區，微信、支付寶和銀聯等支付「巨頭」全面
出擊，力拚在大灣區交通出行、零售等多領域
進行移動支付。日前支付寶宣佈將於3月上線
港版「支付寶」AlipayHK跨境線下支付新功
能，率先覆蓋大灣區和日本。支付寶香港錢

包用戶在大灣區消費時，可以通過線下
掃碼方式進行跨境支付。3月起首批
接受AlipayHK支付的商家，將覆蓋
大灣區數十萬商舖。
騰訊最新發佈的《粵港澳大灣區

智慧生活圈報告》顯示，內地微信用
戶今年1月份在香港和澳門的跨境支
付日均筆數，分別為去年同期的3倍和
10倍。
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香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報
道）自去年以來中國已五次下調存款準
備金率，人民銀行行長易綱在人大記者
會上表示，未來下調存款準備金率仍有
一定空間，但較前幾年「小多了」，將
逐步向「三檔」存款準備金率框架轉
型，區分對待大小銀行。
2018年初至今，人行一共五次下調存款
準備金率，累計下調3.5個百分點。目前，
銀行業平均存款準備金率為11%左右。

逐步簡化為「三檔」框架
易綱說，存款準備金率將來會逐步簡

化為「三檔」比較清晰透明的框架，大
型銀行為一檔，中型銀行為第二檔，小
型銀行特別是縣域的農村信用社、農商
行為最低的一檔。
易綱認為，與國際比較，中國的存款
準備金率水平屬於中等。金融危機後發
達國家法定存款準備金率比較低，但超
額存款準備金率比較高。就法定存款準
備金率與超額存款準備金率之和來說，
美國、歐洲是12%，日本超過20%。中
國目前三檔存款準備金率加權平均是
11%，而銀行的超額存款準備金率只有
1%，因此總的準備金率為12%，跟發達

國家水平差不多，遠低於日本。
「發展中國家有個發展階段問題，這

個階段中，一定的法定存款準備金率是
合適且必要的。我們存準率下調還是有
空間的，但是這個空間相較於以前要小
多了，這方面要考慮資產配置和風險問
題。」易綱說。

穩健貨幣政策內涵不變
在貨幣政策方面，今年政府工作報告

提出「穩健的貨幣政策要鬆緊適度」，
但沒有再提「保持中性」，外界猜測這
一表述的變化可能意味着貨幣政策會趨

向寬鬆。人民銀行行長易綱對此表示，
今年穩健的貨幣政策沒有提「中性」，
是因為這樣更簡潔，但穩健貨幣政策內
涵沒有變。
易綱稱，貨幣政策的原則是逆周期管
理，總量上要鬆緊適度。今年貨幣政策
的目標有三，一是廣義貨幣（M2）與社
會融資增速大體上與名義GDP保持一
致；二是結構上更加優化，進一步加強
對民企和小微企業的支持；三是兼顧內
外平衡，因為中國經濟已經深度融入世
界經濟，貨幣政策需兼顧國際和中國在
全球經濟中的地位。

存準率下調空間「小多了」

■■昨日昨日，，十三屆全國人大二次會議十三屆全國人大二次會議
新聞中心舉行記者會新聞中心舉行記者會，，中國人民銀中國人民銀
行行長易綱行行長易綱（（左二左二），），副行長陳雨副行長陳雨
露露（（右二右二），），副行長副行長、、國家外匯管國家外匯管
理局局長潘功勝理局局長潘功勝（（左一左一），），副行長副行長
范一飛范一飛（（右一右一））就就「「金融改革與發金融改革與發
展展」」相關問題回答中外記者提問相關問題回答中外記者提問。。

新華社新華社

■相對外界焦慮，易綱昨日重申，中國
不搞競爭性貶值。圖為山西一銀行工作
人員正在清點貨幣。 資料圖片

■香港文匯報記者 海巖 整理


